

La nueva Policía debe acabar con el control de lealistas y republicanos

Ulster ha quedado dividido en **guetos religiosos y políticos** difíciles de eliminar

La criminalidad de tramas civiles y estructuras mafiosas resultan impunes

ÍÑIGO GURRUCHAGA

ENVIADO ESPECIAL. BELFAST

Un policía que intervino en la investigación de la posible política de 'disparar a matar' adoptada por las fuerzas de seguridad británicas contra sospechosos de pertenecer al IRA tiene ahora la labor más delicada en el asentamiento de la paz en Irlanda del Norte. Es Hugh Orde, el jefe del Servicio de Policía de Irlanda del Norte (PSNI).

Orde trabajó con su jefe, sir John Stevens, entonces al mando de la Policía de Londres (Scotland Yard), para desentrañar la trama oscura de una política que ya había sido investigada por otros agentes, como John Stalker, a quienes algunos colegas norir-

landeses bloquearon en su búsqueda de la verdad.

Stevens y Orde analizaron finalmente el papel de los infiltrados por el servicio de inteligencia militar en grupos lealistas. Un directivo del servicio alimentó de datos a su 'topo' para que los radicales protestantes cometieran crímenes contra figuras del IRA, del movimiento republicano o sus abogados.

El PSNI fue creado en noviembre de 2001, como una nueva fuerza que sustituyera a la Real Policía de Ulster (RUC). Con nuevas insignias y juramentos, con un esfuerzo constante para equilibrar el número de católicos y protestantes entre sus filas, el nuevo cuerpo tendrá que dotar de orden público a la



DOMINGO SANGRIENTO. Un soldado británico golpea a un joven. / AFP

difícil provincia, donde el IRA y grupos lealistas han establecido un control sobre barrios y comarcas durante los años de conflicto. La separación de las poblaciones en guetos religiosos y políticos ha favorecido el asentamiento local de los grupos. Y ese control es una base física para negocios ilícitos.

En el sur de Armagh, un bastión del IRA donde reside su jefe del Estado Mayor, Thomas Murphy, un granjero con una parte de su propiedad en el norte y la otra en el sur de Irlanda; las fuerzas de seguridad no han patrullado por tierra desde los años setenta ante el peligro de ser víctimas de atentados.

La gran prueba de la veracidad de los declarado ayer por el IRA será el avance de la Policía del Estado y el retroceso de la estructura mafiosa. Pero Sinn Fein, incluso cuando ocupó temporalmente ministerios —como el de Educación— en el suspendido Ejecutivo autonómico, no respalda a los agentes.

Traspasos

Tony Blair y Gerry Adams acordaron el pasado otoño que Londres transferirá la competencia sobre la Policía al Ejecutivo autonómico en el plazo de un año y Sinn Fein se incorporará a los organismos de supervisión del cuerpo. Pero en estos momentos no hay Ejecutivo autonómico al que traspasar nada.

Las hermanas de Robert McCartney, asesinado en enero por miembros del IRA en una pelea de bar, han abandonado su barrio porque no soportaban ver a los presuntos cómplices del asesinato, libres y actuando como seudopolíticos locales. Dos hombres han sido procesados por el crimen.

La sociedad norirlandesa ha visto crecer las tramas civiles de los paramilitares en los últimos años y existe el temor al florecimiento de un Estado mafioso, con criminalidad impune. La incorporación de los republicanos a una Policía eficaz es la gran incógnita sobre el futuro de Irlanda del Norte.

IMÁGENES DEL CONFLICTO



LEALISTAS. Miembros de la Orden de Orange desfilan por la localidad norirlandesa de Drumcree. / AP



UN ESCOLAR llora al ser hostigado por protestantes. / AP



LA VIOLENCIA SECTARIA bañó Ulster. / REUTERS

UN COMUNICADO HISTÓRICO

«La dirección del Ogliaigh na hEireann (nombre en gaélico del Ejército Republicano Irlandés) ha ordenado oficialmente el fin de su campaña armada que entrará en vigor a las cuatro de la tarde -hora local- (14.00, en España). Se ha ordenado a todas las unidades del IRA que se deshagan de sus armas. Se han dado instrucciones a todos los voluntarios (miembros de IRA) para que presten su ayuda en el desarrollo de programas puramen-

te políticos y democráticos con medidas exclusivamente pacíficas. Los voluntarios no deberán embarcarse en otro tipo de actividades.

La dirección del IRA ha autorizado igualmente a nuestro representante a trabajar con la CIID (Comisión Independiente Internacional de Desarme) a fin de completar y concluir lo antes posible el proceso de inutilización de las armas, fomentando así la confianza pública.

Hemos invitado a dos testigos independientes, de las iglesias católica y protestante, para que oficien de testigos.

El Consejo Armado ha tomado estas decisiones tras un proceso sin precedentes de debate interno y de consultas con las unidades y los voluntarios del IRA.

Valoramos la integridad y franqueza con la que se llevó a cabo el proceso de consultas y la profundidad y el contenido de las propuestas. Estamos orgullosos de la camaradería con la que se condujo ese debate real-

mente histórico.

El resultado de nuestras consultas indica un apoyo muy firme entre los voluntarios del IRA a la estrategia de paz de Sinn Fein. Existe también una preocupación generalizada por el hecho de que los dos gobiernos y los unionistas no se hayan comprometido plenamente en el proceso de paz, lo que ha creado verdaderas dificultades.

La abrumadora mayoría de los irlandeses apoyan plenamente ese proceso. Ellos y los amigos de la unidad de Irlanda en todo el mundo quie-

ren ver plenamente aplicado el Acuerdo de Viernes Santo.

A pesar de estas dificultades, hemos adoptado nuestras decisiones como forma de hacer avanzar nuestros objetivos republicanos, incluido el de una Irlanda unificada. Creemos que existe una alternativa para conseguirlo y poner fin al Gobierno británico en nuestro país.

Es responsabilidad de todos los voluntarios mostrar liderazgo, determinación y valor. Tenemos muy en cuenta los sacrificios de nuestros patriotas muertos, de quienes fueron